

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 18 DE ABRIL
de 1780.

Constantinopla 18 de Febrero.

SE sabe por avisos de Canéa que ha habido en Candia un tumulto contra el Baxá Mustafá Gobernador de aquella Isla, suscitado por los Magnates Turcos, que acostumbrados á cometer vexaciones contra los vasallos en tiempo de otros Gobernadores, pretendian hacer lo mismo en el de este; quien los contuvo mandando cortar la cabeza á 2 de los mas principales y prepotentes. Irritados los demas sublevaron al pueblo contra el Baxá pretextando que habia edificado una casa sobre la explanada, y empezaron desde luego á arruinarla. El Baxá mandó hacer fuego sobre ellos, y con efecto los hizo retirar; pero al dia siguiente volvieron armados á acometerle en su Palacio, con ánimo de asesinar á su Secretario, á quien pudieron salvar los Genízaros dispersando á los rebeldes. Noticiosa la Puerta de semejantes desórdenes, parece que ha dado comision al Capitan Baxá para que pase á restablecer allí el buen orden; mas no podrá ejecutarlo hasta la primavera quando vaya de paso con la esquadra destinada tambien á Alexandria para reducir los Beyes de Egypte que aspiran á la independenciam. Murat Bey, que de simple esclavo ha llegado á ser el caudillo de la faccion opuesta al Sultan, ha conducido este año los peregrinos del Cayro á la Meca; en donde los Arabes hubieran intentado quitarle la vida á no llevar consigo una numerosa escolta.

El citado Capitan Baxá pasará igualmente por la Morea ya sosegada en fuerza de sus buenas disposiciones, á pesar de

de los falsos rumores que han esparcido en contrario sus enemigos.

El Príncipe Georgiano que vino aquí á solicitar el indulto del Baxá Gianikli-Ali su cuñado, ha tenido orden de retirarse á Tapgillar aldéa inmediata á esta Capital. Dos de los Oficiales de Gianikli están arrestados en el Castillo de las Siete Torres, y el Capitan de su guardia que se habia ocultado, fue descubierto el 16, y conducido ante el Gran Visir; quien mandó que los Cadileskieres le juzgasen sobre las denuncias hechas contra él.

Copenhague 18 de Marzo.

PAra primeros de Mayo próximo se aumentarán hasta 10 los Esquadrones de Húsares, formando de ellos 2 Regimientos baxo las órdenes de los Coroneles Schinkel y Spath.

En la primavera saldrán de esta rada varios navios y fragatas con destino á cruzar y proteger nuestro comercio.

Viena 22 de Marzo.

EL Excmo Sr. Conde Joseph de Kaunitz-Rittberg Gentil hombre de Cámara de S. M. I. y Consejero aulico de la Cancillería intima de Corte y Estado salió de esta Corte á principios del corriente para la de Madrid, en donde va á residir con caracter de Embaxador de estos Soberanos.

Londres 28 de Marzo.

Extracto de la Gazeta de la Corte del 25.

EL Capitan Byron llegó el 21 á bordo de una fragata con pliegos del Contra Almirante Hides Parker, de quien se separó el 24 del mes anterior á la altura de la Antigua. Refieren la feliz llegada del mismo Parker á bordo del Feniz á la Barbada con el General Vaughan, las tropas y navios marchantes que llevaba baxo su escolta; añadiendo que la intencion del Almirante Inglés que manda las fuerzas navales en esta última Isla era acompañar hasta la Antigua á Parker con las tropas y buques mercantes destinados á la Jamayca. Dicen tambien que habiendo salido Mr. de la Motte Piquet de la bahía de Fuerte Real en la Martinica con 7 navios de línea y una fragata, destacó el mismo Comandante Inglés 9 navios de su esquadra baxo las órdenes del *Comodoro* Collingwood; y reservandose igual número salió inmediatamente al mar á perseguir al enemigo. El dia 8 de Febrero lo descubrió la division del *Comodoro* Inglés, y le dió caza; pero tuvo el disgusto de ver que se le

„le escapaba costeando favorecido de un viento fresco, y
 „que se acogió á la rada de Basseterre en la Guadalupe; don-
 „de se puso baxo la proteccion del Fuerte. El *Comodoro* con-
 „tinuaba cruzando entre esta última Isla y la Martinica pa-
 „ra ver si podia cortar el paso á Mr. de la Motte Piquet si
 „intentaba volver á Fuerte Real. “

Se estraña que en esta relacion se omitan afectadamente los encarecidos elogios que hace Parker en sus cartas originales de la superior destreza con qué el Gele de esquadra Francés frustró sus esfuerzos y designios.

El Vice-Almirante Pedro Parker Comandante de las fuerzas navales Británicas en la Jamayca remite con fecha de 2 de Diciembre al Almirantazgo una lista de 19 presas hechas por los baxeles de su esquadra desde el 25 de Mayo hasta el 19 de Noviembre.

Aunque muchos persisten en creer que el armamento que salió de Jamayca á principios de Febrero para una expedicion secreta, compuesto de dos baxeles de la Marina Real, otros tantos bergantines, 3 chalupas y un *Schooner* (á cuyo bordo iban 30 hombres, la mitad Indios que se embarcaron en Kingston) solo se dirige á acudir al socorro de Panzacola, ó quando mas á auxiliár al Coronel Polsón y al Mayor Macdonald para alguna tentativa de recuperar los puestos de las orillas del Misisipi que nos tomó el Gobernador de la Luisiana; no falta quien piense que amenaza á alguna de las posesiones Españolas del Reyno de Guatemala. La guarnicion de Panzacola consiste solo en 800 hombres, y así nunca estará demas para su defensa el socorro que haya ido de la Jamayca.

Tienen orden de volver de las Islas de América 4 navios que necesitan de gran composicion, y van á partir otros 4 para su reemplazo; demanera que se podrá contar en aquellos mares para el mes de Junio con 34 navios de linea: bien que no se especifican quantos, ademas de los 4 que vuelven, necesitan tambien de urgente reparo.

Las cartas de América mencionan muchas ventajas que han tenido los Americanos; como es la de haber tomado posesion del país de los Ilineses, desde donde se disponian para marchar hácia el Canadá respecto de no haber allí suficientes tropas Inglesas que pudiesen estorvarles la execucion de su empresa.

Cinco fragatas Americanas que salieron á fines de Noviembre de Boston para cruzar en las aguas por donde debia pasar la flota Inglesa á su regreso de la Jamayca, volvieron á Boston con 3 presas; entre ellas un corsario de Nueva-Yorch de 14 cañones.

La Provincia de Williamsburgo en la Virginia ha satisfecho ya casi por entero su contingente de los 15 millones de duros que votó el Congreso se recaudasen para reducir la deuda de las Provincias Americanas y restablecer el crédito de sus billetes, como efectivamente se ha conseguido; lo qual y un empréstito que ha tomado el Congreso en los países extranjeros hace esperar con fundamento que no tardará en soldarse la deuda nacional de las Colonias. La última cosecha de granos ha sido en ellas abundantísima.

Las cartas de Portsmouth de hoy mismo refieren que la division del Comandante Walsingham aguardaba ya en Sta. Elena el primer viento favorable para hacerse á la vela; pero no falta quien asegure que estan prontos á salir de Brest 9 navios y 4 fragatas para interceptarlas.

Se cuenta que en el espacio de un año han apresado por sí solos los corsarios Dunquerquees y Americanos mas de 100 barcos de los empleados en el tráfico entre los puertos de Inglaterra y la Irlanda.

Avisan de Guernesey que de resultas de la providencia del Almirantazgo sobre que se hayan de traer á Inglaterra las presas hechas por aquellos corsarios para ser juzgadas y vendidas, se desarman en aquella Isla todos los buques á medida que van entrando.

La flota de la Compañia de la India (cuyos fondos actuales despues de liquidadas todas sus cuentas y pagadas sus obligaciones y deudas, ascienden á cerca de 6 millones y medio de libras esterlinas) saldrá en todo el mes próximo compuesta de 8 navios destinados á la Isla de Sta. Elena, Bencoolen, Bombay y Pondicheri.

A cada marinero de la esquadra del Almirante Fielding le tocarán 9 libras esterlinas del producto de las presas del comboy Olandés.

A pesar de los discursos dirigidos al Rey y á sus Ministros por los Irlandeses dando gracias por la concesion de las franquicias del comercio, están generalmente los ánimos de los habitantes de aquel país en continua fermentacion,

sin

sin querer renunciar á sus ideas favoritas sobre la libertad é independencia constitucionales de Irlanda. Así lo acredita un pasage del acuerdo de la Asambléa de los hacendados de Dublin que encargó á sus Diputados incluyesen en su Memorial á la Corte esta clausula : „Declaramos á todo el Uni-
 „verso que somos por derecho un pueblo libre , y nunca
 „nos sugetarémos á otras leyes que á las dimanadas del Rey
 „y de nuestro Parlamento.“ Lo mismo comprueba la vehemente protesta de Milor Carysfort y otros 7 Lores contra una cláusula inserta por el Duque de Leinster en el discurso de gracias de la Cámara alta del Parlamento de Dublin ; la qual aseguraba á S. M. „que los Pares de aquel Reyno reprimirian
 „con todo esfuerzo qualquiera tentativa que pudiesen hacer
 „algunas gentes seducidas á fin de excitar inquietudes y re-
 „celos en el espíritu del pueblo contra las providencias del
 „Ministerio.“ Dicese que dicho Duque de Leinster ha sido el promotor de semejante representacion en la Cámara alta por la esperanza de obtener en premio de ello la insignia de la Orden de la Jarratiera y la Direccion general de Artillería: y Mr. Dali en la Cámara baxa con la expectativa del empléo de Comisario General de las tropas de la Corona en Irlanda. No ha sobresaltado poco á la misma Asambléa el aviso que la dió el Sr. Hutchinson de que el Ministro del Rey Británico en la Corte de Lisboa solicitaba que S. M. Fidelísima no permitiese en sus puertos la introduccion de lanas ó texidos de este género de Irlanda sino baxo el mismo pié de diferencia favorable á la Inglaterra , que se hace en esta la introduccion de los vinos de Oporto respecto de los de Francia.

Amsterdam 31 de Marzo.

EScriben de Brest que campará en aquellas inmediaciones un ejército de 5000 hombres ; para lo qual están ya en movimiento las tropas , y no cesan de hacerse todos los preparativos necesarios. Añaden que el 22 de éste debia botarse al agua el navio el Real Luis de 110 cañones ; y que la division del mando del Caballero de Ternay se compondrá de 5 navies de línea ; es á saber uno de 80 , otro de 74 y 3 de 64 , el uno de ellos forrado de planchas de cobre.

Varias cartas de Francia dan por cierta la reunion de las fuerzas navales de Mr. de Grasse con las de Mr. de la Motte-Piquet.

Paris 4 de Abril.

ALgunas cartas particulares de Sto. Domingo del 28 de Diciembre

ciembre próximo pasado anuncian la llegada á Cabo Francés de nuestra fragata de guerra la Tórtola mandada por el Teniente de navio Vizconde de Couldre de la Bretoniere con 14 embarcaciones cargadas de víveres y un corsario Inglés de 20 cañones que apresó en su viage. Tres navios de línea y 2 fragatas enemigas obligaron al Comandante Francés á arribar con su comboy á Puerto de Plata en la parte de aquella Isla perteneciente á los Españoles , y lo tuvieron bloqueado cerca de un mes , hasta que las buenas disposiciones del Vizconde les quitaron todas las esperanzas de apoderarse de aquel comboy tan precioso para la Colonia. Aunque la artillería que defiende la bahia de Puerto de Plata no es del mas grueso calibre ; como quiera que se establecieron en tierra otras baterías con los cañones de la fragata y los buques del comboy , cerrandose además la entrada del puerto con una cadena ó barrera de cables no se atrevieron los enemigos á hacer tentativa alguna de las que al parecer meditaban. El Gobernador manifestó al Comandante Francés quan satisfecho quedaba de su conducta en aquella ocasion ; y la Colonia le felicitó públicamente por su arribo al Cabo. Las mismas cartas dan noticia de la entrada allí de muchas velas escoltadas por el navio el Breton de 50 cañones.

El Tonante acaba de entrar en el rio de Rochefort á desarmar. Por su conducto se ha recibido noticias muy satisfactorias de la situacion de la expresada Isla de Sto. Domingo , á donde tuvo que arribar por un temporal volviendo de Savannah ; y dexó muchos de los Oficiales de los que sirvieron en la expedicion de Georgia ; entre ellos al Vizconde de Bethisy Coronel en 2.º del Régimiento de Gatinois que recibió 6 heridas , las 2 de peligro , en el ataque de los atrincheramientos mandando la vanguardia. S. M. en consideracion á la distinguida conducta de aquel Oficial en dicho lance y á sus heridas le ha honrado con la Cruz de S. Luis.

Zaragoza 27 de Marzo.

Habiendo exâminado la Real Sociedad una porcion de pasta extraída de la raiz de regaliza que presentó D. Manuel Navarro vecino de la Villa de Tauste, Partido de Cinco Villas , la ha hallado de tan buena ó mejor calidad que la que se introduce de Francia , Alemania , Moscovia , Persia y otras Provincias , á que no solo contribuye ser la nuestra superior á la de los estrangeros , sino tambien que abundando tanto en

Ara-

Aragon , sin necesidad de transportarla , no pierde cosa alguna de su virtud y se consigue su líquida purificacion sin mezcla de azucar , almidon y diferentes géneros de gomas con que regularmente nos viene de aquellos países. Descosa la Sociedad de promover dicha industria con que se evitan los graves perjuicios de la extraccion de la regaliza en rama y volverla á introducir elaborada , ha tenido por oportuno avisarlo al Público , como tambien que se dará á 25 rs. vellon la arroba Castellana en la misma Villa.

Ha salido á luz una Memoria sobre la conservacion de los granos , aprobada por la Real Sociedad Aragonesa y trabajada por uno de sus Sócios.

Antonio Enriquez Maestro Ensamblador y Carpintero de esta Ciudad ha llegado á perfeccionar (á influxo de la Real Sociedad económica) unos címbalos ó claves á imitacion de los trabajados en Olanda é Inglaterra , conocidos por la denominacion de *Pianos fortes* , de igual calidad y con un rebaxe considerable en su precio á favor de las personas que se dediquen á la música.

Málaga 6 de Abril.

EN el discurso del año próximo pasado se celebraron en las 4 Parroquias de esta Ciudad 396 matrimonios : hubo 1675 bautismos , y fallecieron 751 personas , incluidas 260 que murieron en los 3 Hospitales.

Campo de S. Roque 6 de Abril.

Siguen los enemigos con el mismo empeño aumentando sus fortificaciones , exercitando sus tropas y colocando varios cañones en parages elevados ; pero no nos han hecho fuego en estos últimos dias. En consecuencia de haberse hecho por nuestra parte la entrega de prisioneros Ingleses en diversas ocasiones , acaba de enviarnos la Plaza enemiga 303 prisioneros Españoles.

En la noche del 27 del pasado baró en la playa entre los fuertes de Sta. Barbara y la Funara un xabeque Argelino de 8 cañones montados y 126 hombres de tripulacion de resultas de haberse visto forzado del viento S. E. y no haber podido pasar el Estrecho como lo intentó. Se ha recogido toda la gente y conducido con las debidas precauciones á un quartel distante , procurandose al mismo tiempo hacer las correspondientes diligencias por si se logra sacar el buque.

El dia 31 de Marzo entró en el Campo el 4.º batallon de Reales Guardias Españolas ; y el 1.º del corriente lo executó el 6.º batallon de Reales Guardias Walonas. *Ma-*

Madrid 18 de Abril.

EN consideracion á los buenos servicios del Teniente General D. Manuel de Azlor , Gobernador de la Plaza de Gerona, ha venido S. M. en concederle el Vireynato y Capitanía General de Navarra.

En la Compañía Flamenca de Reales Guardias de Corps ha nombrado el Rey Brigadier al Sub-Brigadier de ella D. Juan de Orbezua , y Sub-Brigadier al Cadete de la misma D. Ignacio Francisco Rufolo.

Asimismo ha provisto el Rey Compañía de Fusileros en el Regimiento de Reales Guardias de Infantería Española en el primer Teniente y primer Ayudante mayor D. Fernando Izquierdo , la primera Ayudantía mayor que éste dexa en el primer Teniente y 2.º Ayudante mayor D. Alonso Barroso de Frias: esta 2.ª Ayudantía mayor en el 2.º Teniente D. Manuel Vive-ro: la resulta de este en el Alférez Marqués de Zarreal, y el empleo de Alférez de Fusileros en el Cadete D. Miguel Marimon.

El dia 21 del mes anterior falleció en la Ciudad de Teruel de edad de 72 años y medio el Ilmo. Sr. D. Francisco Joseph Rodriguez Chico , Obispo de aquella Diócesi , con universal sentimiento de ella por sus exemplares virtudes y caridad con los pobres.

Libro nuevo : Conversaciones críticas sobre el arte del romance castellano publicado en Valencia por el P. Benito de S. Pedro de la Escuela Pía : recogidas y anotadas por D. Antonio Gobeyos Profesor de Letras humanas. Se hallará en la Librería de D. Antonio de Sancha en la Aduana vieja.

Doce contradanças á dos violines y baxo , compuestas por un Caballero aficionado. Se hallarán en la Librería de Castillo frente de las gradas de S. Felipe.

Una estampa de medio pliego de marquilla que representa á Nra. Sra. con su Hijo en los brazos, inventada por Rafaél de Urbino , y grabada por Juan Rodriguez Pensionado por la Real Academia de S. Fernando. Se hallará en las Librerías de Esparza Puerta del Sol , y de Correa frente las gradas de S. Felipe el Real : á 3 reales.

Estampa fina de pliego mayor imperial , en que se representa una fiel y exácta copia del quadro original de Amiconi, donde se ven los retratos de cuerpo entero de D. Fernando VI. y Doña Bárbara de Portugal su esposa , y de otras personas de la ordinaria concurrencia de su Corte : grabada por D. Joseph Flipart. Se hallará con otra estampa de la Virgen con el atributo de *Mater Amabilis* del quadro original del Pintor La Fosa , en la calle de las Carretas casa N.º 2.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.